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Dans le rétro

Suite à notre appel à contribution pour partager et valoriser des documents 
iconographiques de Ravel et ses habitants, M Carteron, habitant de La Morille,  

nous fait partager une partie de sa collection.  
L’équipe de la rédaction le remercie chaleureusement pour sa collaboration.

Anciennes ou plus récentes, les images sont parfois les derniers souvenirs  
d’une époque, d’un moment festif oublié, d’une coutume démodée.  

Ces témoignages nous sont précieux,  
n’hésitez pas à nous les faire revivre par le biais de cette rubrique.
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Chères Ravelloises, 
Chers Ravellois,

En ce début d'année, j'ai le plaisir de 
vous présenter le nouveau numéro de 
votre magazine municipal. A la lecture 
de ces pages, chacun pourra constater 
ou vérifier que les atouts de notre village 
sont nombreux : des associations 
dynamiques qui proposent au fil des 
saisons de nombreuses activités et 
manifestations, des commerces et 
entreprises solidement implantés et qui 
se renouvellent, une école pleine de vie, 
etc. Il revient à chacun d'entre nous de 
préserver et de défendre ces richesses 
qui participent à notre qualité de vie.

A propos d’école, je me réjouis de la 
perspective de classe de neige qui se 
profile, grâce à la mobilisation conjointe 
des enseignantes et de l’Amicale 
laïque, soutenue naturellement par la 
commune, mais aussi par les 
commerçants et par le mécénat d’une 
entreprise locale, à laquelle une des 
pages de ce bulletin est d’ailleurs 
consacrée. Ce projet fédérateur nous 
met à tous du baume au cœur. Que ce 
voyage soit un succès et qu’il laisse 
aux enfants de beaux souvenirs !

Vous le savez, les finances communales 
sont contraintes. La hausse du coût de 
l'énergie vient peser un peu plus sur 
un budget qui n'offre que peu de 
marges de manœuvre. Pour réaliser 
des économies demain, nous devons 
aujourd’hui réaliser des investissements 
importants. Un vaste programme de 

modernisation de l’éclairage public 
débutera ainsi cette année. 
Si ces contraintes financières nous 
obligent à établir des priorités, elles 
nous incitent aussi à être créatifs. A cet 
égard, afin de réhabiliter l’aire de 
détente et de loisirs du Breuil, des 
chantiers participatifs ont été initiés et 
se poursuivront. Je remercie toutes 
celles et tous ceux qui ont donné et 
donneront encore de leur temps, de 
leur savoir-faire et de leur énergie pour 
contribuer à la réalisation de ce projet 
cher à la jeunesse ravelloise.
Il y a un an nous consacrions une double 
page aux sapeurs-pompiers de Ravel. 
Je souhaite saluer de nouveau 
l'engagement de ces femmes, de plus 
en plus nombreuses, et de ces hommes, 
au service de la collectivité. L'avenir des 
casernes de villages, qui assurent 
pourtant un service de proximité 
essentiel, n'est malheureusement pas 
garanti. En fin d’année nous avons ainsi 
été alertés sur l’évolution des modalités 
d’organisation souhaitée par le Service 
Départemental d'Incendie et de 
Secours. Si la logique de mutualisation 
est bien compréhensible, il nous faut 
veiller à ce qu’elle ne soit pas conduite 
au détriment des casernes où 
l’engagement des volontaires est fort… 
L’avenir proche est préservé, mais il 
nous faudra rester vigilants.
Je ne peux clore ce paragraphe sans 
remercier encore une fois les pompiers 
et leur Amicale pour la splendide fête 
qu'ils nous ont offerte à l'occasion de la 
Fête nationale. La population de notre 
village a triplé le temps d’une soirée !
Abordons 2023 avec optimisme. 
Nous possédons toutes et tous, 
individuellement et collectivement, les 
ressources pour préserver le bien vivre 
ravellois. Que cette nouvelle année 
nous le démontre de nouveau.

Meilleurs vœux à toutes et tous
Bien sincèrement

Michelle CIERGE, Maire de Ravel

Très bonne année  
à toutes et tous.

2023

Dépôt légal : 1er trimestre 2023
Directeur de la publication :  

Michelle CIERGE
Comité de rédaction, photos :  

Géraldine DA COSTA,  
Karine ORLANDO, Gaëlle VOLDOIRE 

et Frédéric DURAND
Maquette et mise en page :  

Sylvie Juge
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La mairie en direct

Les élections présidentielles
Taux de participation : 

France entière Ravel

1er tour 2nd tour 1er tour 2nd tour

Taux de participation (en %) 73.69 71.99 81.21 79,40

Abstention (en %) 26.31 28.01 18,79 20,60

Résultats du 2nd tour :

Sur le plan politique, 2022 fut marqué par les élections présidentielles et législatives. Voici quelques 
chiffres récapitulatifs des résultats. Pour plus d’information, vous pouvez à tout moment consulter le 
site internet https://www.interieur.gouv.fr/

Les élections législatives
Marquées par une forte abstention tant au niveau national que local, les 
élections législatives ont élu Delphine LINGEMANN (MoDem et soutenue 
par la majorité) comme représentante de la 4ème circonscription du Puy-de-
Dôme. Sur la commune de Ravel, 58,36 % des votes exprimés étaient 
destinés à Valérie GOLEO (NUPES). 

Au niveau national, les sièges parlementaires sont répartis comme tel : 

Delphine LINGEMANN ainsi que ses 3 collaborateurs tiennent des permanences itinérantes sur l’ensemble de la  
circonscription, facilement identifiables sur son site internet.

La sous-préfète en visite à Ravel
La nouvelle sous-préfète de Thiers, 
Judith HUSSON a souhaité rencontrer 
les élus des communes de son secteur. 
Elle s’est donc tout naturellement 
rendue à Ravel en ce 30 juin 2022. 
Nommée à son poste depuis septembre 
2021, Mme HUSSON a exercé 
précédemment dans le Vaucluse et a 
pour ambition de mieux connaître son 
territoire d’intervention. 

Deux points stratégiques ont été abordés 
lors de cette rencontre : la répartition des 
classes en lien avec la baisse régulière 
d’effectif d’élèves et la suite à donner aux 
travaux engagés à l’étang suite au 
classement de ce dernier en barrage 
classe “C”. 

Quelles sont les missions  
d’un sous-préfet ?

Chargé de l’administration générale, le 
sous-préfet est représentante de l’État 
au niveau local. Il est le délégué du 
préfet dans l’arrondissement.
Comme le Préfet, le Sous-Préfet 
coordonne dans son arrondissement 
la mise en œuvre des actions de l'Etat 
et participe au développement local de 
celui-ci. Il garantit le maintien de l'ordre 
et la cohésion sociale tout en 
recherchant avec ses partenaires 
locaux le consensus adapté à chaque 
situation.
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Finances

Tarifs communaux : location de la salle Matraud

Pour faire face à un nombre croissant de réservations non honorées,  
le dépôt d’un chèque de 50 % du montant de la location est désormais obligatoire dès la réservation  

(délibération du Conseil municipal du 8 septembre 2022).

Pour connaître l’ensemble les tarifs communaux en cours,  
se reporter au Petit Ravellois n°11 – juillet 2022.

Budget commune 2022 (réalisé)

Résultats comptables provisoires (au 27/12/2022)
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Interco 
URBANISME ET ENVIRONNEMENT

Depuis le premier juillet 2021, la communauté de communes 
Entre Dore et Allier a intégré la compétence en matière de 
Plan Local d’Urbanisme Intercommunal.

Baptisée « Aurore, bien vivre ensemble, notre ambition pour 
demain », la démarche du PLUI-H à l’échelle des 14 com-
munes souhaite affirmer la cohérence de notre territoire.

4 axes principaux : 
•  Habitat : cohérence entre ancien et neuf, amélioration de 

sa qualité et accessible à tous.

•  Environnement : préservation de la qualité des paysages, 
amélioration de la qualité de la ressource en eau ou accom-
pagnement des pratiques agricoles.

•  Développement économique : développer les entre-
prises, favoriser les commerces de proximité et revitaliser 
les centres- bourgs.

•  Démographie : accueil, intégration de nouveaux habitants 
en favorisant leur accès aux services quotidiens.

La démarche relative à l’élaboration du PLUI-H se poursuit. 
Le diagnostic de cette démarche baptisée aussi « Aurore » 
s’est terminé au mois de novembre et a été suivi d’échanges 
entre les élus.

Afin de poursuivre la co-construction du PLUI-H, une réunion 
publique sera proposée le jeudi 12 janvier 2023 à la salle du 
Lido, place Georges Raynaud. Ouverte à tous, cette soirée 
sera aussi un moment d’échanges autour des enjeux du ter-
ritoire avec pour ambition de créer un projet collectif pour les 
15 prochaines années sur l’ensemble de la communauté de 
communes.

A retenir également dès à présent le 23 février, date à la-
quelle il sera question du PADD (Projet d’aménagement et 
de Développement Durable), élément incontournable du 
PLUI-H : quelles orientations stratégiques, quelles grandes 
lignes pour le développement futur du territoire Entre Dore et 
Allier ? (Horaires et lieu communiqués ultérieurement).

Si vous avez des questions où si vous souhaitez  
nous faire part d’observations dans le cadre  

du projet Aurore, contacter nous par courriel à

ccdea.urbanisme@gmail.com

ou à l’espace dédié à la médiathèque,  
à la communauté de communes  

ou à la mairie de votre commune.

LE PLUI-H (Plan Local d’Urbanisme Intercommunal valant programme local de l’habitat) : document 
de planification et d’aménagement du territoire, prenant en compte les enjeux communaux et inter-
communaux.

FRANCE SERVICES  
ENTRE DORE ET ALLIER

Depuis le 5 juillet, l’espace France Services  
a ouvert ses portes à Lezoux,  

juste à côté de la mairie.

Deux agents spécialisés accueillent, informent et accom-
pagnent les habitants des 14 communes du territoire en 
matière de santé, emploi, famille et logement, retraite, 
justice, finances, état civil et véhicule, la poste, CCEDA 
Dore et Allier.
Ce nouveau lieu facilite l’accès aux Services Publics et 
aide les citoyens dans l’accomplissement de leurs dé-

Contact : 07 56 38 21 44 / Courriel : conseillernumérique@ccdoreallier.fr

FRANCE SERVICES rue de Sarsina (entre la mairie et la caserne des pompiers)
HORAIRES D’OUVERTURE 

Mardi 9 h-12 h / Mercredi 10 h-13 h et 14 h-18 h / Jeudi 9 h-12 h / Vendredi 10 h-13 h et 14 h-18 h / Samedi 9 h-13 h
Courriel : franceservices@ccdoreallier.fr / Tél. 04 43 55 79 38

Gratuit / Sans rendez-vous

marches administratives et numériques, notamment 
grâce à un accès libre à un poste informatique, connecté 
à internet, une imprimante et un scanner.

ATELIERS NUMÉRIQUES avec Justin, conseiller numé-
rique à France Services, le samedi de 9 h à 13 h.   
(ordinateur, tablette, smartphone).
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Interco 
ENFANCE ET JEUNESSE :  

une des priorités de la communauté de communes

Le médiateur du réseau des médiathèques est Jordan Rios depuis 
le 1er février 2022 en remplacement de Marion Daumas. 
Un des enjeux à court terme est de remobiliser les personnes 
engagées dans les 13 points médiathèques et continuer à 
valoriser les différents temps de rencontre.

Depuis mars 2022, Juliette Goncalves a pour mission d’accompagner les 12/25 ans dans la création et réalisation de leurs 
projets et de développer une dynamique sociale entre les jeunes des 14 communes. Quelques mois plus tard, le résultat 
est là. Plusieurs rendez-vous ont permis de concrétiser certaines idées proposées par les jeunes et ce n’est que le début !
A Ravel, 17 jeunes ont été rencontrés, 2 projets graff ont abouti (arrêt de bus et panneau médiathèque), et des idées 
d’actions ont émergé telle que l’amélioration du terrain multisport place du Breuil.

Suite au constat d’un manque de points de rencontre et d’une offre inadaptée en direction des 
adolescents, un poste d’accompagnatrice de projets jeunes a été créé au sein de la communauté 
de communes. 

Fab City

Cette manifestation qui 
existe depuis 2021, a pour 
but  de valoriser la richesse 
de notre territoire autour 
d’une cohésion entre les 
communes sur les animations. 

La deuxième édition s’est déroulée 
le dimanche 2 octobre 2022. 
Beaucoup de manifestations ont eu 
lieu ce week- end là et la fréquentation 
s’en est ressentie dans certaines 
communes. Malgré tout, le bilan est 
très encourageant au niveau de la 
satisfaction du public.
A Ravel, les visiteurs avaient la 
possibilité de participer à un jeu de 
piste sur le patrimoine dans la 
commune de 9h à 13h avec atelier 
surprise pour les vainqueurs du jeu 
de piste.

La Festi 14 Médiathèques 

 Les 12/25 ans bien accompagnés

Parmi les différents moments 
proposés, retenons celui  

du samedi 4 juin 2022  
“plein feu sur la céramique”. 

Au programme : 
visite de l’atelier de céramique 

d’Angélique Villeneuve,  
contes et concert  
puis découverte  

de la barbotine en musique.

Référente médiathèque  
sur Ravel : 

Gaëlle VOLDOIRE

Actuellement en cours de fabrication dans les ateliers de 
l’entreprise WOOD&CO, basée à Lezoux, le prototype 
devrait être installé prochainement.
Ces 6 derniers mois, les jeunes se sont rendus à 
6 reprises au conseil départemental pour visiter 
l’exposition « Skate and Art » et participer à des ateliers 
customisation de baskets en compagnie de l’artiste Lâm, 
de calligraffitti avec Cofee, de création d’un blaze avec 
Topaze.
Pour information : Juliette Goncalves quitte son poste en 
janvier 2023 mais sera remplacée par une autre personne 
dont le nom nous sera communiqué ultérieurement.

6 jeunes de Lezoux et de Ravel accompagnés par des adultes et des techniciens se réunissent 
régulièrement dans le cadre du projet Fabcity ou “ espace public partagé”.

Référente jeunes sur Ravel :  
Karine ORLANDO
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Du changement et des projets à l’école
L’année scolaire 2021-2022 s’est clôturée sur de nombreux événements. Tout d’abord, la réa-
lisation d’un film « La vie de chapeau » a permis de mettre en avant les qualités théâtrales de 
nos élèves. Ce projet a été élaboré en collaboration avec Laurent Bredif, le musicien qui inter-
vient chaque semaine à l’école. Le film a été tourné principalement au château de Ravel qui 
a gracieusement ouvert ses portes aux acteurs en herbe. La vente du film aura permis la ré-
munération du caméraman Matthieu Mounier que nous remercions chaleureusement pour la 
qualité de son travail. 
Quelques exemplaires du film sont encore en vente au château ou à la boulangerie. 

La nouvelle année scolaire commence donc avec une nouvelle équipe. Elodie Chauvin et Maëlys Tessier sont 
désormais installées sur le poste de CP-CE1-CE2 et Anne-Caroline Gomes sur celui de CM1-CM2. Elles sont à 
présent bien intégrées dans le paysage scolaire.

École 

Après avoir occupé différents 
postes en ville et à la campagne, 

j’ai finalement décidé de m’investir dans 
une petite école rurale,à proximité de 
mon lieu de vie. J’apprécie l’ambiance 
familiale et les relations privilégiées avec 
tous les acteurs de l’école »

Elodie CHAUVIN

“
”

L’école se concentre cette année sur le domaine sportif en faisant profiter 
aux élèves de nombreuses activités physiques. En septembre, les élèves 

ont participé à un cycle vélo dans le cadre du savoir rouler. Lyse Girault, éducatrice 
au club de BMX de Lempdes, est intervenue dans toutes les classes. Cirque, 
natation, danse et basket sont également au programme de l’année.
Enfin, la principale ambition de cette année est d’emmener les 54 élèves en 
classe neige, à Super-Besse, pour leur permettre de découvrir les sports de 
montagne (ski de descente, raquettes, chiens de traîneau) et la vie en montagne 
(visite de Besse et d’une usine de fabrication de Saint-Nectaire). Ce projet est 
très coûteux mais l’école souhaite conserver un tarif raisonnable pour les familles. 
Aussi, différentes actions sont menées conjointement par l’amicale laïque et 
l’école. Vous aurez déjà pu remarquer les tirelires installées chez les commerçants 
ravellois et vous avez peut-être participé à la vente de chocolats. D’autres actions 
seront réalisées, l’école compte sur votre soutien. 

Alix Maillet, directrice enseignante

“

”

Habitante de Nonette, un village proche 
d’Issoire, je parcours tous les jours Monts et 

Merveilles pour venir enseigner à l’école de Ravel 
dans laquelle je me sens très très bien. Originaire de 
Nancy en Lorraine, mon expérience professionnelle 
est plutôt citadine. Mais cela fait maintenant 3 ans 
que je sillonne les routes auvergnates et m’enrichis 
dans ses écoles rurales et ce pour mon plus grand 
bonheur ! 

Anne-Caroline GOMES

“

”
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Amicale laïque

Le nouveau  
bureau 

Présidente : Mélanie CANCES
Vice-présidente : Anne FOURGEAUD
Secrétaire : Aurélien GAGNAIRE
Secrétaire Adjointe : Alexia BOILON
Trésorière : Karine GARDETTE
Trésorière Adjointe : Tifenn SINIC
Quelques nouveaux bénévoles nous 
ont rejoint et nous les remercions.
Toute aide nous est précieuse. 

RETROSPECTIVE DE 2022
Cette année a été riche car toutes les manifestations 
ont pu se dérouler dans de bonnes conditions.
Notre kermesse a eu lieu dans la cour de l’école, à la suite de la 
projection du film « la vie de chapeau ». Joli moment de partage 
intergénérationnel. Bel après-midi sous le soleil et dans la bonne 
humeur.

Une escapade au Pal, gratuite pour tous les enfants de l’école et avec 
une participation de 10 euros par parent a fait la joie des petits et grands le 
dimanche 26 juin 2022. La journée à été bien humide mais remplie de 
superbes souvenirs. Plus de 100 participants étaient au rendez-vous.

La randonnée automnale a 
eu également un vif succès avec 
plus de 700 participants. Encore 
une belle journée. Un grand merci à 
tous les bénévoles, aux marcheurs, 
VTtistes, à la Boulange d’Antan, à 
l’équipe municipale de Ravel, au 
club Vivre et sourire pour votre 
bonne humeur. 

Votre participation a permis de 
financer une partie du voyage en 
classe de neige prévue pour tous 
les enfants de l’école en mars 2023.

Rendez-vous en 2023 pour notre loto, carnaval,  
kermesse, rando automnale et spectacle de noël.  

En attendant, nous vous présentons à tous,  
nos meilleurs vœux pour l’année 2023.

Renseignements au  
06 62 40 80 08

amicalelaiqueravel@gmail.com

ou sur la page facebook de 
l'Amicale Laîque
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Travaux
Escaliers

Remplacement de la main courante en bois des 
escaliers de la place Sabatier par une rampe en 
aluminium thermolaqué.

Entretien

Entretien des fossés communaux : busage et curage

Rénovation énergétique

Quelques années après près le bâtiment abritant la 
bibliothèque et la salle socio-culturelle, c’est au tour de 
celui de la mairie de rénover ses menuiseries obsolètes. 
Fenêtres et volets ont été changés durant ce dernier 
mois de l’année.

Nettoyage

Travaux de nettoyage des berges de l’étang suite à 
l’inspection de la DREAL (Direction régionale de 
l'environnement, de l'aménagement et du logement) : 
débroussaillage et coupe d’arbres.

Réfection

 Réfection des chemins aux lieux dits « chez Farioux » 
et « le Cros ».

Eclairage public

Jouer la carte de la modernisation de l’éclairage public 
et réduire la facture énergétique, un projet voté à 
l’unanimité par le conseil municipal qui aurait dû être 
mené cette année. Le prestataire, le SIEG (Syndicat 
intercommunal d’électricité et de gaz) en a décidé 
autrement.  Les travaux sont planifiés pour 2023.

Changement

Matériel communal : achat d’un 
tracteur d’occasion suite à une 
dernière panne irréparable de 
l’ancien, vieux de 50 ans. 
Le remplacer était aussi nécessaire 
pour assurer la sécurité du 
personnel lors de son utilisation. 
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Travaux # Jeunesse

Projet Graff
Décoration de l’abri bus  par les jeunes Ravellois de la conception a la réalisation
Depuis mars 2022, Juliette GONCALVEZ accompagne les 12/25 ans sur le territoire de la communauté 
de communes Entre Dore et Allier dans la création et la réalisation de leur projet.
Un projet graff à été proposé aux jeunes Ravellois et Ravelloises qui se sont investis pleinement de la 
conception à la réalisation du projet.

Chantiers participatifs au Breuil
A la suite d’une rencontre avec des jeunes Ravellois et Ravelloises qui interrogeaient la 
municipalité sur la possibilité de réaménager le secteur du Breuil, 2 chantiers participatifs 
ont été mis en place les samedi 17 septembre et samedi 18 octobre 2022.
Le but dans un premier temps est d’améliorer le site existant à travers plusieurs chantiers participatifs. La 
première édition a mobilisé une quarantaine de personnes, jeunes, parents, enfants et élus. Ce fut un 
moment d’entraide, de convivialité et de partage;
Les participants ont pu se répartir sur 5 ateliers qu’ils ont choisi au départ. Le travail fourni par chacun a 
donné entière satisfaction à l’ensemble des bénévoles, puis s’en est suivi d’un repas froid offert à tous 
par la municipalité.
D’autres installations seront faites au fil du temps en tenant compte de la volonté des jeunes.
Les dates de chantiers ultérieurs vous seront communiquées par flyer.

La municipalité remercie les jeunes et tous les bénévoles de s’être impliqués ainsi.

Rendez-vous en 2023 pour la suite de cette aventure !



Retour en images

La commémoration de la victoire  
du 8 mai 1945 ainsi que l’hommage  

à tous les morts pour la France  
rendu le 11 novembre, furent célébrés 

et suivis d’un vin d’honneur  
offert par la municipalité  
à tous les participants.

Le feu d’artifice très attendu  
du 14 juillet près de l’étang et  
la soirée concert de l’Amicale  

des pompiers de Ravel Bort-l’Etang.
12
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Retour en images

Le 20 mars, repas en faveur du CCAS et le 4 décembre repas des aînés  
en présence des nouveaux septuagénaires de Ravel.

Le 2 juillet,  
anniversaire  

du club  
Vivre et sourire.  
Le club a à peine 

40 ans soit  
le double d’âge 

de son plus jeune 
adhérent.
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Retour en images
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Retour en images
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La parole aux assos

Quatre fois par semaine, de début 
septembre à fin juin, les séances 
sont animées par Arielle Chambas-
Nicolas, notre prof de sport agréée. 
Au programme, selon les créneaux, 
des formules douces (gymnastique 
d’entretien, cuisses-abdo-fessiers, 

Pilâtes) ou des séances plus 
toniques (Step, cardio, Tabata). 
Grâce à la Mairie de Ravel qui met 
une salle à notre disposition, nous 
faisons en sorte de garder des tarifs 
accessibles, pour que toutes les 
personnes motivées pour faire du 

Forme et Variations 20 ans en 2023

sport dans la bonne humeur 
puissent nous rejoindre. 
La vie de l’association passe aussi 
par des moments de convivialité et 
la participation à des actions 
organisées par d’autres associations 
(de Ravel ou d’ailleurs). 
Nous sommes une quarantaine, de 
26 à 87 ans (effectifs 2022-2023), 
une majorité de femmes mais les 
messieurs sont bienvenus. Si les 
habitants de Ravel sont bien 
présents, on compte aussi des 
adhérents de Lezoux, Saint-Jean 
d’Heurs, Peschadoires, Bort-
l’Etang, Moissat et même une 
clermontoise. 
Alors, si vous avez pris de bonnes 
résolutions pour 2023 et que vous 
voulez vous (re)mettre au sport, 
n’hésitez pas à nous rejoindre, à 
tout moment.

L’association Forme et Variations œuvre depuis 2003 à la bonne forme des Ravelloises , Ravellois 
et de leurs voisins. 

Fêtons nos 20 ans !

Le vendredi 16 juin 2023, à 19h, retrouvons-nous pour le verre de l’amitié  
(sur la place de la mairie ou dans une salle, selon la météo)

L’association

Présidente : 

Anne Fourgeaud

Trésorière : 

Sylviane Huguet

Secrétaire : 

Hélène Mainet

Retrouvez notre actualité,  
nos plannings  

et nos bons moments  
sur notre page Facebook
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La parole aux assos

Le Club du 3ème âge de Ravel 
a eu quarante ans en 2022

Il est né en 1982 grâce à des personnes, plus 
particulièrement des dames dynamiques qui ont 
entendu  dire que des clubs des aînés allaient se 
former  un peu partout dans nos villages, et elles ont 
tout  de suite pensé : pourquoi pas un club à Ravel ? 
Il n'en fallait pas plus, les voilà parties en «croisière » 
pour décider les copines et les copains. Il ne fallut  pas 
longtemps  pour avoir assez de monde pour se lancer 
et tout de suite formé un bureau. 

Ces dames firent évidemment partie du bureau mais 
ne voulurent pas de la présidence. Elles choisirent un 
président  qui fut BROUSSE Alexandre, le Beau-père 
d'Yvette actuelle présidente.
Ils ont pensé qu'il fallait faire des activités, et les voilà 
partis pour organiser une Kermesse le premier 
dimanche de juillet, date qu'aucun président  n'a 
changé depuis. Les mamies se sont mises au travail 
pour alimenter leur boutique, l'animation a été assurée 
par un groupe folklorique de Châtel-Guyon, les 
commerçants avaient fermé leur portes, tous les 
ravellois étaient là, et la place noire de monde, ce  fut 

une grande réussite. Par la suite, ils firent du théâtre, 
des bals, des voyages etc. Autrement dit, nous n'avons 
pas de mérite, puisque nous n'avons fait que suivre 
leur exemple et nous les remercions bien vivement.
Pour les quarante ans du club, nous avons voulu 
revivre cette époque en faisant venir un groupe du 
Cantal qui nous a fait une très belle prestation, et nous 
avons mis au goût du jour la kermesse avec un repas 
dansant au cours duquel,nous avons soufflé les 
quarante  bougies de notre  club.
Voici les différents présidents et présidentes qui se 
sont beaucoup donnés pour VIVRE ET SOURIRE :
BROUSSE Alexandre, MARCIN René, ROBERT 
Jacqueline, DUMAS Colette, GRAS Eliane et 
BROUSSE Yvette la présidente actuelle.
En tant que présidente, je peux vous dire que je suis 
très fière de mon club, de tous mes adhérents  et de 
« mon équipe de choc ». 
Je remercie  du fond du cœur nos élus et notre 
secrétaire de mairie qui sont toujours prêts à nous 
aider et à participer à nos activités.

Les premiers adhérents  l'ont superbement nommé  « VIVRE et SOURIRE ».

kermesse 1980
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Vie économique

Rector : un grand groupe industriel  
au cœur de Ravel

Le 28 septembre, les élus municipaux  
étaient invités à une visite de l’usine Rector.

le site, une après-midi durant, à la découverte des 
process industriels et à la rencontre des salariés de 
l’entreprise. Ils ont ainsi pu observé, entre autres, le hall 
de production  de 3 900 m², qui abrite un système de 
production de type carrousel où le produit se déplace 
d’un poste à l’autre.
Les élus ont été particulièrement sensibles à la démarche 
RSE (Responsabilité Sociale des Entreprises) engagée 
par le groupe à partir de février 2021 afin de conjuguer 
harmonieusement ses performances économiques, 
sociales et environnementales. Récompensée par le 
label « Engagé RSE » de niveau 3 (soit « confirmé ») 
délivré par l’AFNOR1  en 2022, cette stratégie se décline 
autour de 4 axes :
1.  Décarboner les produits et les activités
2.  Limiter les impacts sur l’environnement   

et protéger la biodiversité
3.  Favoriser le Bien-Être au travail
4.  Ancrer les activités dans les territoires
Dans ce cadre, de nombreuses actions ont d’ores et 
déjà été mises en place, par exemple :  l’installation de 
80 000 m² de panneaux photovoltaïques sur 5 des sites 
du groupe, dont celui de Ravel, afin de couvrir plus de 
90 % de leurs consommations électriques, la 
systématisation du recyclage des eaux de lavage des 
machines à béton, la définition d’une politique d’achats 
responsables et en particulier l’utilisation de matières 
recyclées dans la fabrication de différents produits, le 
déploiement de formations pour renforcer la sécurité des 
salariés, etc.

1 - Le label « Engagé RSE » compte 4 niveaux, le 4ᵉ niveau étant celui de 
l’exemplarité.

Industriel spécialiste de la fabrication d'éléments de 
plancher en béton précontraint et béton armé, murs et 
éléments de structure, Rector conçoit, produit et 
commercialise des systèmes destinés aux professionnels 
du bâtiment.
Installée à Soulanne, sur un site dédié à l’activité 
industrielle depuis plusieurs décennies (les plus anciens 
se rappelleront de la SICBA), l’unité de production de 
Ravel fait partie d’un vaste groupe qui compte 17 
implantations et 900 salariés en France, mais également 
en Belgique, en Pologne et en Slovaquie. Entreprise à 
actionnariat familial depuis sa création en 1953, basé à 
Mulhouse, le groupe Rector Lesage réalise un chiffre 
d’affaires annuel de 197 millions d'euros, et détient 38 % 
du marché français des poutrelles.
Racheté par le groupe en 1993, le site de Ravel a en 
2008-2009 fait l’objet d’importants travaux, d’extension 
mais aussi de modernisation des chaînes de production 
(investissement d’environ 12 millions d’euros).   
68 salariés y travaillent aujourd’hui ; ils fabriquent  
principalement des poutrelles et prédalles en béton 
précontraint avec une production annuelle de 43 000 
tonnes.
Accueillis par Messieurs Hubert PILLET, directeur 
régional Sud-Est,  Franck FRANGEUL, directeur régional 
Ouest et Sébastien BALLEY, responsable de production, 
équipés de casques, chasubles et chaussures de 
sécurité, les représentants de la commune ont parcouru 
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Vie économique

Ô P’tit Creux Ravellois
Ne vous méprenez pas : si la façade reste identique, 
l’ancienne épicerie Gama laisse place « ô p’tit creux 
Ravellois ».  Marion CABANO a repris  les rênes de 
l’épicerie du village en octobre 2022.

Habitante de la commune depuis 2017, Marion possède 
une formation de cuisinière et a toujours travaillé dans le 
domaine de la restauration.
Déterminée à pouvoir exercer à son compte, elle a saisi 
l’opportunité du départ de Fabienne PULICI pour 
reprendre l’épicerie du bourg.
Quelques travaux de rafraîchissement et une 
restructuration de l’espace ont permis aux clients 
d’apprécier ce nouveau lieu.
De nombreux services sont déjà proposés dans la 
continuité  : le dépôt de pain et de journaux les lundis et 
jours de fermeture de la Boul’ange, la vente de carte de 
pêche journalière pour l’étang de Ravel mais aussi la 
fourniture des denrées sèches pour la cantine de l’école 
et pour les manifestations municipales.
Marion est désireuse de travailler avec des produits 
locaux : ainsi, les fruits et légumes sont issus de l’EARL 
Boilon et du Jardin d’Auvergne (Philippe Inacio), les 
poulets cuits sur place et vendus les dimanches midis 
proviennent  du volailler Sedivol à Isserteaux.
Un espace dédié aux produits régionaux a vu le jour 
récemment avec comme exemple de produits le Miel de 
Moissat, les Savons de la Goutte Noire etc.
Marion a surtout voulu apporter sa touche personnelle 
et faire profiter de ses compétences. Depuis quelques 

semaines, un espace « salon de thé » a ouvert ses 
portes, agrémenté par des pâtisseries maison. Des 
menus ou des plateaux traiteurs sont disponibles tous 
les jours sur commande.
D’autres prestations sont en cours de réflexion ou de 
mise en route (Mondial Relay notamment) et vous 
seront communiquées prochainement.

Coordonnées : 
2 rue du Creux de Mège - Tél. 04 63 22 66 25 
optitcreuxravevellois@outlook.com  
ou sur la page Facebook

Nouveau commerce à Ravel

Bar “ Chez L ”
Le bar chez L est ouvert du mardi au dimanche, tous 
les matins ainsi que les jeudis et vendredis soir.

■  Restauration tous les vendredis midi et les autres 
jours sur réservation (repas associatifs…) : raclettes, 
fondues, couscous, tartiflette, truffade, morue et ses 
pommes de terre…

■  Concerts tous les 2 mois avec des groupes locaux 
notamment Bernard Becker cette année, en extérieur 
pendant la période estivale avec restauration assurée 
et autres manifestations comme des karaokés…

Retrouver les menus proposés et  
l’actualité sur le site facebook

Possibilité de WIFI Gratuit

Contact : Patricia OLLIER • 04 73 59 25 36 

■  Organisation du marché de Noël qui a lieu tous les 
ans sur la place Paul Sabatier, avec des artisans 
locaux.
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Environnement

UN BIO-DéCHET, C’EST QUOI ?

C’est un déchet issu du vivant susceptible 
de se dégrader spontanément et naturelle-
ment dès sa production. Par exemple : éplu-
chures de fruits et légumes, marc de café, 
serviettes et mouchoirs en papier, coquilles 
d’œufs...

La mission de la DREAL est de mettre en œuvre et de 
coordonner les politiques publiques des ministères de 
la Transition écologique et solidaire et de la Cohésion 
des territoires. Elle est notamment chargée du contrôle 
de la sécurité des aménagements hydrauliques 
(barrages, digues, canaux…). L’étang de Ravel, de 
catégorie Barrage classe C, est contrôlé environ tous 
les 5 ans.
Cette inspection avait pour objectif de vérifier les 
mesures mises en œuvre par le responsable, à savoir 
le maire, en matière de sûreté, d’entretien, de 
surveillance et ce conformément à la réglementation 
en vigueur.
Suite aux recommandations du Pôle ouvrages 
hydrauliques, la municipalité a mandaté un bureau 

des déchets alimentaires par des lombrics) pour les 
usagers ne disposant pas d’extérieur et le composteur 
collectif partagé. 
Ce dernier dispositif sera implanté sur le domaine 
public en partenariat avec le SBA. 
Dès le début de l’année, un sondage sera effectué 
auprès de tous les habitants afin que chaque citoyen 
ait à sa disposition une solution de tri des bio-déchets.

Le tri des bio-déchets : bientôt tous concernés

Les objectifs de ce tri sont :
-  réduire le volume de nos ordures ménagères 

incinérées ou enfouies qui génèrent des gaz à effets 
de serre ;

-  produire un compost de qualité pour nos sols car les 
bio-déchets produisent un excellent terreau pour le 
jardinage mais ils peuvent être aussi convertis en 
énergies renouvelables comme le biogaz ;

-  faire des économies : le recyclage des bio-déchets 
est trois fois inférieur à celui des ordures ménagères. 

Les bio-déchets représentent encore un tiers du 
contenu de nos poubelles, c’est un gisement non 
négligeable qu’il convient de détourner du circuit 
d’évacuation traditionnel.
Pour cela, plusieurs options sont envisageables 
comme le composteur individuel de jardin, le 
lombricomposteur (composteur basé sur la digestion 

La loi Anti-gaspillage pour une économie circulaire prévoit entre autre la généralisation du tri 
à la source de nos déchets alimentaires. 

L’étang réussit son contrôle
Dans le cadre du plan de contrôle des ouvrages hydrauliques, la Direction régionale de 
l’environnement, de l’aménagement et du logement (DREAL)  a réalisé une inspection de 
l’étang de Ravel le 12 août 2021 en présence de Madame le Maire et ses adjoints.

d’étude pour réaliser un levé topographique du site. 
La végétation menaçant la stabilité de la digue a été 
nettoyée. L’installation d’une échelle limnimétrique 
devrait parachever les ajustements de la mise en 
conformité. 
L’ombre d’une vidange de l’étang plane pour l’année à 
venir, ce qui provoquerait sa fermeture durant plusieurs 
mois. 
Selon la DREAL, des travaux importants pourraient 
émerger de ce nettoyage. Mais le plus inquiétant 
provient du manque d’eau.
Sécheresses successives,.baisse des précipitations, 
les cours qui alimentent le réservoir sont en déficit et 
le risque que l’étang ne puisse se reconstituer est 
grand.
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Ordures Ménagères collectées le Emballages Recyclables collectés le

Je rentre le bac 
une fois vidé

Je jette mes ordures 
dans des sacs bien 

fermés dans le bac vert

Je sors mon bac 
quand il est plein

Je jette mes 
emballages en vrac 
dans le bac jaune

Je sors mon bac 
la veille au soir du 
jour de collecte

CALENDRIER DES COLLECTES 2023
Ravel

Les collectes prévues 
un jour férié sont 

effectuées le mercredi 
de la même semaine
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Ordures Ménagères collectées le Emballages Recyclables collectés le

Syndicat du Bois de l’Aumône - 13 rue Joaquin Perez Carretero - Zone de Layat II - CS 10025 - 63201 Riom Cedex
04.73.647.444 - conseilusager@sba63.fr - www.sba63.fr

Brûler mes déchets est 
interdit et dangereux 

pour ma santé et celle 
de mes voisins

Je jette mes 
emballages verre 
dans la colonne à 

verre

Je contacte le 
SBA en cas de 

déménagement

Le nettoyage de 
mon bac est 
à ma charge

Je dépose mes 
déchets dangereux  et 
mes encombrants en 
déchèterie (Accés 
gratuit) Les ordures 

ménagères n’y sont pas 
acceptées

Mon bac ne 
déborde pas. Je 

ne dépose pas de 
sacs à côté du bac
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Brèves
La solidarité ne faiblit pas
Ce novembre, un point de collecte a été établi dans le 
bourg de Ravel en partenariat avec l’épicerie « Ô p’tit 
creux ravellois ». 238 kg de denrées ont pu être récoltées, 
ce qui équivaut aux dons réalisés les années précédentes. 
Une exception locale car sur l’ensemble du département, 
un repli des dons d’environ 7 % aurait été constaté.

Un logo pour mon village
Tel est le souhait de la municipalité de Ravel.
Une boîte à idées pour tous, enfants, ados et adultes est 
disponible au sein de la mairie afin de recueillir vos idées 
et ressentis sur la future symbolique de notre commune. 
Toutes les propositions seront les bienvenues, qu'elles 
soient artistiques (Dessins, graphismes…) ou rédigées.
Fin du dépôt d’idées le 15 mars 2023. Avis aux amateurs 
à vos crayons !

Téléthon 2022
Lors du weekend du téléthon, le repas et la kermesse 
organisés par le club Vivre et sourire ont permis de 
collecter la coquette somme de 4407 Euros. Un grand 
merci à tous les donneurs.
Le téléthon, c’est plus de 17 000 animations organisées 
sur tout le territoire, pas besoin d’être un membre du club 
pour aider à son organisation. Quel que soit votre âge, si 
vous avez la volonté d’être utile pour une cause nationale 
alors rejoignez l’équipe le temps d’une journée ou même 
d’une heure. Toute aide sera précieuse !

Lions Club Ambert-Livradois : 
rouler pour une bonne cause

■ naissances 

- Kaly, Jill STERNE, née le 2 mai 2022,

- Léna, Rose ARTAUD,  
née le 26 août 2022,

- Roxane, Nicole, Léa CANCES,  
née le 2 novembre 2022.

■ mariages

- Yohan Nicolas RIBEROL et Ludivine ANCELLIN 
le 11 septembre 2021

■ Pacs

- Virginie DUBOIS et Christophe Jacky Georges BLANC 
le 3 juin 2022,

- Marie VILLEFRANQUE  et Nadège Samira BENABED 
le 26 août 2022.

■ Décès
Nous vous rappelons que les décès ne sont connus par 
notre service administratif que lorsqu’un acte de transcrip-
tion est transmis en mairie. 

- Madame Claudine RUDYK, épouse de Raymond Robert 
Pierre COLLIOT décédée le 22 décembre 2021,

- Monsieur Marcel, Antoine DEFOND, veuf de  
Gilberte Andrée MONTCRU, décédé le 24 février 2022,

- Monsieur Jean Marius CIERGE, époux de  
Madelaine CLAVEL, décédé le 04 avril 2022,

- Monsieur Bélarmino TEIXEIRA, veuf de  
Maria Do Ceu DA SILVA, décédé le 07 avril 2022,

- Monsieur Marcel, Henri PILEYRE, époux de Marie  
Lucienne Madeleine RIBEROLLES, décédé le 17 avril 2022.

- Madame Solange SAN ROQUE, veuve de  
Roger Louis SININGE, décédée le 20 mai 2022,

- Madame Marie Antoinette Charlotte SOULIER,  
veuve de Maxime SOULIER, décédée le 5 septembre 2022.

ÉTAT CIVIL Du 16 novembre 2021 au 17 novembre 2022

Amateurs de véhicules de collection ou de prestige, le 
dimanche 12 juin fut l’occasion d’admirer de superbes 
bolides. En effet, c’est à Ravel que les participants de la 
4ème édition du rallye « Lions Ambert auto classic » ont 
choisi de faire escale le temps d’une pause déjeuner 
dans l’herbe.
Les bénéfices de la manifestation ont été reversés au 
profit de la lutte contre le cancer de l’enfant.
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Agenda 2023

Janvier

04  Assemblée générale association 
Vivre et Sourire

07  Présentation des vœux du maire

08  Assemblée générale  
Société de pêche

28  Loto - Amicale des Pompiers  
Ravel/Bort l’étang  
(salle des fêtes de Bort)

Juin

16  20 ans - Forme et variations

17  Méchoui - Société de pêche

30  Kermesse - Amicale Laïque

Juillet

01  Kermesse - Vivre et sourire

02  Thé dansant - Vivre et sourire

12  Sortie gourmande  
(friture ou cuisse de grenouilles) 
Vivre et sourire

OctObre

08  Rando Automnale  
Amicale Laïque

29  Thé dansant - Vivre et sourire

nOvembre

05  Repas tripes 
Comité de jumelage

DÉcembre

02  Téléthon

03  Repas des aînés - CCAS

15  Arbre de Noël - Amicale Laïque

16  Repas de Noël - Vivre et sourire

FÉvrier

19  Bal des guenilles 
Vivre et sourire

marS

05  Repas - Société de Chasse

11  Loto - Amicale laïque

26  Thé dansant - La Pastourelle

avril

02  Daube - CCAS

mai

21  Paëlla - Vivre et sourire

13  Carnaval - Amicale laïque

31  Journée découverte de la ville  
de Lyon - Vivre et sourire



Photos de couverture :  
Graffs réalisés par les jeunes ravellois encadrés par les graffeurs professionnels : COFEE ET ESOR. 


